



OPINIÓN

**NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES**

ALBERTO AGUILAR

Nivel de presas sin mejora pese lluvias, cae producción de granos y México líder importador

Además del huracán Otis, recién el país se ha visto afectado por otras perturbaciones como la tormenta Norma que pegó a BCS y Sinaloa, un frente frío en el noroeste y Pilar que ocasionó lluvias en Tamaulipas, Veracruz y el sureste.

Aunque las precipitaciones algo ayudarán a mejorar la situación en las presas, no necesariamente amortiguarán la fuerte caída que muestra el almacenamiento.

Juan Carlos Anaya mandamás del GCMA precisa que no será suficiente para que esa infraestructura llegue al menos a un 50%, como sucedería en un ciclo normal.

Como es público, la sequía que afecta al 62.5% de los estados, ha propiciado menos lluvias. Simplemente las 11 presas que hay Sinaloa y que son esenciales para el maíz, estaban en octubre al 28.6% de su capacidad.

Igual conforme a la información del GCMA, las 9 de Sonora se ubicaban en 38.9%, y peor aún las 8 de Tamaulipas, otro estado productor de granos, en 17.8%.

Las 24 presas de Jalisco estaban en el mismo mes en 58.7%, las 22 de Michoacán en 69.3%, las 5 de Guanajuato en 36.5%, y las 9 de Chihuahua en 40.3%.

En consecuencia, la producción de maíz se ha visto afectada. Sinaloa por ejemplo bajará de 6.4 millones de toneladas (tons) a sólo 3.5 millones. En trigo sucederá algo similar en Sonora, y en frijol ya se redujo 18% la superficie sembrada. Lo mismo se da en los campos cañeros, lo que afectará la zafra del 2024.

Si el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** habla de lograr soberanía alimentaria, esto no se dará en su sexenio más allá de los esfuerzos de Sader de **Víctor Manuel Villalobos**.

A septiembre la importación de granos y oleaginosas tuvo un brinco del 7.3%: la de maíz con 14.6 millones de tons impuso un récord al crecer 14% en volumen, la de trigo avanzaron 2.5% y la de sorgo superó 80,000 tons.

Si bien las de frijol cayeron 2.6%, esto se modificará con producción a la baja y precios prohibitivos en detrimento de las familias.

Vaya en 2024, México rebasará a China como el mayor importador de granos del mundo. Así que panorama difícil.

**ALTAS TASAS Y MOROSIDAD FRENO
FUTURO A CRÉDITO AL CONSUMO**

Una de las variables que empujó la economía en el tercer trimestre fue el crédito al consumo, que recuperó su ritmo en agosto, según los últimos datos de la CNBV que encabeza **Jesús de la Fuente**. Regresaron los números de doble dígito con un 18%. Sin embargo, algunos expertos, estiman que la mejora podría ser insostenible debido al alto costo del dinero, y sobre todo porque la morosidad, en especial en tarjeta se ha elevado. Claro que viene fin de año y algo ayudará.

**CELEBRA CEESP EL PRÓXIMO
MIÉRCOLES 60 AÑOS DE HISTORIA**

El próximo miércoles se celebrará el 60 aniversario del Centro de Estudios del Sector Privado (CEESP) que dirige **Carlos Hurtado**. Encabezará el festejo **Francisco Cervantes**. Sirva señalar que esta institución nació en 1963 durante la época de **Adolfo López Mateos**, 13 años antes del CCE. Fue después cuando se le vinculó al organismo cúpula que a su vez surgió en 1976 y cuyo primer presidente fue **Juan Sánchez Navarro**. En su época aportaba información económica que no era tan accesible. Hoy se mantiene como una importante herramienta analítica para la IP.

**DESCARTAN EXPERTOS QUE LA FED
SUBA MÁS LAS TASAS ESTE AÑO**

El miércoles la FED de **Jerome Powell** optó por mantener la pausa en su política restrictiva y dejó sin cambio las tasas. Tras el dinámico crecimiento de EU del 4.9% en el tercer trimestre, no se descartaba algún movimiento. Vaya al interior de Banxico de **Victoria Rodríguez** había esa expectativa. Ahora se cree que en diciembre tampoco se moverán. El equipo económico de Intercam Banco a cargo de **Alejandra Marcos** prevé que los recortes iniciarán en junio para cerrar 2024 entre 4.50% y 4.75%.

@aguilar_dc

albertoaguilar@dondinero.mx

